

## Retrait du projet de loi El-Khomri

### Appel à la mobilisation du Parti communiste français

La mobilisation contre la loi El Khomri s'amplifie : blocage des raffineries, grève à la SNCF, à La Poste, à la RATP, chez les routiers, des actions locales, dans des universités, dans des entreprises... Plusieurs manifestations et actions se préparent dans les jours et semaines qui viennent. Le Parti communiste soutient toutes les initiatives, toutes les grèves de branches, de secteurs, locales qui voient le jour.

Ce mouvement s'amplifie parce que le cœur du projet de loi El Khomri, avec notamment l'inversion de la hiérarchie des normes, est confirmé par le gouvernement, la droite et le patronat, malgré l'opposition archi-majoritaire à ce texte dans le pays.

Sans chercher le moindre début de discussion, le gouvernement vient de s'illustrer dans une opération de police brutale contre les salariés en lutte, devant le dépôt pétrolier de Fos-sur-Mer. Cette attitude en dit long sur les dérives de ce pouvoir qui ne supporte pas la contradiction populaire et refuse d'entendre raison. Le PCF condamne ce choix politique qui n'a rien à envier à celui de la majorité précédente face au mouvement contre la loi sur les retraites de 2010.

En agissant de la sorte, le gouvernement de François Hollande et Manuel Valls achève de se disqualifier. Le peuple de gauche doit en tirer les leçons. Refusant de céder à l'intimidation, il faut d'urgence que les hommes et les femmes qui se reconnaissent dans les combats de la gauche se rassemblent pour tracer une autre perspective

Après le passage en force en première lecture à l'Assemblée nationale, le texte va passer au Sénat le 13 juin. L'ambition de la majorité de droite est de durcir encore le projet de loi en renforçant son caractère libéral, anti-social, pour essayer de le faire adopter en deuxième lecture à l'Assemblée nationale. Pour contrer ce scénario, les mobilisations et les grèves doivent s'élargir encore pour le retrait du texte, et pour censurer le gouvernement s'il tente encore une fois de passer en force.

### Manifestation nationale contre la loi Travail

#### Mardi 14 juin à Paris

Face au bras de fer qui est engagé, nous soutenons la Manifestation nationale du mardi 14 juin à Paris. Réussir le 14 juin, c'est donner du poids aux exigences et aux revendications populaires et de la voix aux parlementaires communistes et du Front de gauche à l'Assemblée nationale et au Sénat qui ne lâchent rien pour obtenir le retrait du projet de loi.

D'ici là, participons nombreux à la votation proposée par les organisations de jeunesse ainsi qu'aux différentes manifestations, rassemblements comme le 26 mai et le 6 juin.



## Le temps du commun

Le 37<sup>ème</sup> congrès du PCF s'est tenu du 2 au 5 juin à Aubervilliers, y étaient délégué-es par le congrès départemental les membres de notre section Claude Bellec, Eric Guellec, Jacqueline Héré, Maxime Paul, Ce congrès se tient alors que le mouvement social prend de l'ampleur et que le gouvernement s'entête et se coupe du pays.

Même si les échéances de 2017 n'ont pas happé le débat elles se situent dans une période charnière. Le PCF ne se résigne pas à un match à 3 (Hollande, Les Républicains, le FN) car comme l'indique Pierre Laurent « ce qui se joue n'est pas seulement la bataille de 2017, c'est la reconstruction durable d'une gauche capable de maintenir en France un projet majoritaire de transformation sociale ».

## Nouveau Bureau de section élu par le congrès de section du 21 mai

Claude Bellec ; Jean-Paul Cam (secrétaire); Gilbert Gueguen ; Éric Guellec ; Jacqueline Héré; Yvon Mest ; Paul Paimbeni ; Erwan Rivoalan ; Rémi Salaün; Patrick Thomé;



## Le conseil municipal de Brest, vient de dénommer une rue au nom de Joséphine Pencalet.

### Joséphine la *Penn sardin*, première élue de France

Au milieu du XIX<sup>e</sup> siècle, une révolution technologique – la conserve de poisson – va profondément transformer Douarnenez. Pas moins de vingt-deux conserveries de sardines s'installent sur le port finistérien, alimentées en petit poisson bleu par une impressionnante flottille de chaloupes.

Ces usines, dites « fritures », recrutent des milliers d'employés. Pour la plupart des femmes, épouses ou filles de marins pêcheurs et ouvrières venues des campagnes voisines. Des gamines de 12 ans sont embauchées aux côtés de leurs grand-mères. On les appelle toutes *Penn sardin* (tête de sardine), du nom de leur petite coiffe retenant bien les cheveux et adaptée aux conditions de travail sur les chaînes.

#### Face aux patrons

Douarnenez devient la capitale européenne de la conserverie de poisson. Ce boom industriel a cependant son revers : l'apparition d'un prolétariat salarié. Le travail dans les conserveries est épuisant. L'expression « salaire de misère » n'y est pas une image...

Dès 1905, une première grève éclate. Les ouvrières obtiennent d'être rémunérées à l'heure et non plus au cent de sardines travaillées.

En novembre 1924, c'est une révolte qui gronde dans la cité. Durant six semaines, trois mille employés des conserveries, dont deux mille femmes, vont défier, dans des affrontements parfois violents, des patrons



Joséphine Pencalet.

usiniers intransigeants. Ils devront cependant satisfaire une revendication salariale exprimée par le célèbre slogan : *Pemp real a vo !* (Cinq réaux ce sera !) soit 1,25 F de l'heure.

L'une des figures de ce combat, soutenu localement par Sébastien Le Velly, premier maire communiste de France, et relayée jusque dans l'hé-

micycle de l'Assemblée nationale par le Parti communiste, s'appelle Joséphine Pencalet.

Née en 1886 dans une famille nombreuse douarneniste, Joséphine, qui s'était installée à Paris avec son mari, Léon Leray, conducteur de locomotive, est veuve en 1919. Pour élever ses deux enfants, la lavandière parisienne revient à Douarnenez, ouvrière chez Chancerelle.

En mai 1925, le communiste Daniel Le Flanhec, est élu maire de Douarnenez. Joséphine Pencalet figure en quatrième position sur sa liste. Première femme française élue (parmi une dizaine d'autres présentées, en région parisienne essentiellement, par le Parti communiste), la militante syndicale siègera une demi-douzaine de fois au conseil municipal, avant que le Conseil d'État n'invalide son élection.

Jean-Laurent BRAS.

## Deux films

« Joséphine Pencalet, une pionnière » et « Suzanne Ploux, une bâtisseuse », ce sont les deux films écrits et réalisés par Anne Gouérou. Le second retrace le parcours de celle qui fut d'abord une résistante puis maire de Saint-Ségal (Finistère). Elle sera aussi conseillère générale, députée et brièvement secrétaire d'État. Durant deux jours, aujourd'hui et demain, ils seront visibles sur le site de l'association Beo (vivant en breton). Ces deux documentaires ont reçu le soutien de la délégation régionale aux droits des femmes (*beo-media.net*).

### Répondez à la grande consultation citoyenne du PCF

#### Que demande le Peuple?

La grande consultation citoyenne

#### Vous voulez être entendus

Comme nous, vous en avez assez de voir la parole populaire méprisée, ignorée, trahie.

Le Parti communiste lance une grande consultation citoyenne dans le pays pour débloquent la situation. Pour avoir un grand débat public, faire émerger les exigences populaires, ouvrir des solutions face à la crise. Un grand débat pour donner votre avis sur la France, l'Europe, le monde.

#### Nous avons tous un bout de la solution

Vos exigences, exprimées et rassemblées doivent former un mandat populaire à rendre incontournable. Donc, à vous d'écrire la politique, à vous la parole!

#### Prenez la parole!

Le questionnaire, proposé à 500 000 personnes dans le pays est un point de départ. Vos réponses seront synthétisées au niveau national et rendues publiques.

Vous pouvez télécharger le questionnaire ci-contre pour le remplir avant de nous le retourner (par la poste au 5 rue Henri Moreau 29200 Brest ou scanné par mail à [pcf\\_brest@yahoo.fr](mailto:pcf_brest@yahoo.fr)

vous pouvez aussi remplir le questionnaire directement par internet sur le site

[agrandeconsultationcitoyenne.fr](http://agrandeconsultationcitoyenne.fr)

Vous voulez être entendus. Comme nous, vous en avez assez de voir la parole populaire méprisée, ignorée, trahie. Le Parti communiste lance une grande consultation citoyenne dans le pays pour débloquent la situation. Pour avoir un grand débat public, faire émerger les exigences populaires, ouvrir des solutions face à la crise. Un grand débat pour donner votre avis sur la France, l'Europe, le monde. Nous avons tous un bout de la solution. Vos exigences, exprimées et rassemblées doivent former un mandat populaire à rendre incontournable. Donc, à vous d'écrire la politique, à vous la parole! Le questionnaire, proposé à 500 000 personnes dans le pays est un point de départ. Vos réponses seront synthétisées au niveau national et rendues publiques.

PCF FRONT DE DÉMOCRATIE  
[www.pcf.fr](http://www.pcf.fr)